

EL SOL

DIARIO DE LA MAÑANA

REDACTORES: RAFAEL VILLEGAS - ELOY TRUQUE *

* ADMINISTRADOR: JUAN A. CASTRO h.

AÑO I.

San José de Costa Rica, Sábado 15 de Octubre de 1910

NUMERO 49

Ya está á la venta el **Formulario de Actuaciones Penales**, por el Lic. don Luis Castro Saborío.

Valor: rústica ₡ 1.00 y pasta ₡ 1.75
Porte de correo 15 y 25 céntimos, respectivamente

Librería Española
María v. de Lines

Arancel de Aduanas de la República de Costa Rica, recopilado por Federico Gólcher y revisado de orden del Ministerio de Hacienda y Comercio

Vale ₡ 3-00 el ejemplar

MANUFACTURA DE CALZADO de José M^a. Castillo

Apartado 457

Teléfono 234

Tiene siempre un gran surtido de calzado de todas clases.
Liberales descuentos y magníficas ventas á los comerciantes.
La especialidad de la casa es la importación de excelentes

Materiales EXTRANJEROS

EL FENIX Y LA NACIONAL

Por atender personalmente á trabajos agrícolas había descuidado en parte la industria que hace algún tiempo tengo de cigarros, puros y cigarrillos, pero terminados aquellos, le doy ahora un nuevo impulso á la elaboración de los artículos que el público conoce, pero de esta vez, muy mejorados, perfecta mano de obra, y excelente materia prima; tal es así, que puedo ofrecer: Conchas especiales iguales á las que se importan de Jamaica. Suplico á mi clientela tenga por verdad lo que dejo dicho, y prueben que quedarán satisfechos.— Eloy González Frías.

JULIO FONSECA

Apartado 47

Lecciones de Piano y Armonia

Terrenos en venta

En la costa atlántica, á inmediaciones del ferrocarril, vende magníficos lotes de terreno

Ricardo Mora F.

Corredor Jurado y Comisionista

Llmdn, Setiembre 1910

¿Quiere conservar su salud?

coma el sabroso pan de la renombrada panadería

“La Josefina”

Alberto Odio

Establecido en 1888
J. Castro Méndez
CORREDOR JURADO
y comisionista
San José, Costa Rica

Correo 462 Cable MENDEZ
San José, Costa Rica

Oficina, Avenida Central E. n.º 105
en seguida del Agulla de Oro

Recibe en comisión toda clase de mercaderías, muebles, fincas, etc. para la venta en privado ó al remate.

Se hace cargo de pedir á Europa y E. U. de América, toda clase de artículos,— ¡Compra y venta de letras y oro exportable.— Se encarga del arriendo y subarriendo de casas, fincas, etc.— De practicar liquidaciones, peritajes, remates y certificaciones por averías.— De la presentación y retro de documentos públicos al Registro de la Propiedad.— De la compra y remisión de viveres, licores y mercaderías en general, para los Comisariatos y Haciendas de la República.— Del desalmacenaje de mercaderías de Aduana y Paquetes Postales.— De la rotulación y circulación de invitaciones para matrimonios, entierros etc. y de toda comisión por pequeña que sea.

TARIFA MÓDICA

Gran baratillo DE CARTAGO

BARATILLO PERMANENTE DE

JOSÉ AVILES (a) Valbuena.

El Baratillo más conocido hoy en San José
Avenida Central, frente al mercado

Koberg & Echandi

Enseguida del Banco Anglo



La Tienda de don Narciso

situada frente al Palacio Nacional, tiene gran surtido de mercaderías de buena calidad, frescas y baratas Para el pueblo, sobre todo, hay artículos de uso corriente y de precio que no admite regateos.

SUFRE UD. DE LOS PIES?

Si su zapatero no puede hacerle calzado que no le maltrate; si su pie está siempre dolorido, tiene callos y no es bien configurado, puede Ud. dejar de sufrir inmediatamente que le modele su pie en yeso, y por este modelo le haga un par de hormas con todos sus detalles, las cuales entregará á su zapatero, y él le dará calzado que no le debe maltratar nunca.

Este trabajo lo garantizo, pues tengo 18 años de práctica en el oficio.

Solo empleo maderas finas y fuertes, y las formas son al gusto del interesado.

Se reciben órdenes en la zapatería de don Ramón Soto H., frente á la Iglesia del Carmen, San José

J. E. Ramírez

Sastrería Española

DE
GREGORIO EXPÓSITO

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que lo de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

LA BOTA DE ORO

Tienda de calzado—Venta por mayor y al menudeo
Se hacen calzado á la medida del estilo que se desee
AUGUSTO MONGALO
Esquina N. E. de la plaza de la Merced

La Modernista

POLVORERO ESPAÑOL

FÁBRICA DE JUGUETES FOSFORICOS

Calle 12 Sur—100 varas al Sur de la Merced nueva.

El Acorazado Oriente

ACORAZADO quiere decir blindado, fuerte, inexpugnable. Tales son las condiciones del excelente calzado que fabrica la casa Bertheau & C.º quienes han introducido recientemente grandes reformas en su Fábrica, y cuentan con un competente Maestro, por lo cual pueden hacerse cargo de cualquier trabajo de medida, á completa satisfacción del cliente.

Invitamos al público á nuestro grandes talleres.
Garantizamos prontitud y esmero.

Bertheau & Co.

La Sastrería de Gonzalo Artavia

llama á Ud. la atención y á las personas de buen gusto.

Calle Central, 175 varas al Sur de la Catedral

Contestación al Sr. Dr. D. Mauro Fernández

Muy estimable doctor:

Perdóneme que le diga con toda franqueza que usted, al escribir su *Réplica* publicada en "La Información" del día 12 del actual, se ha salido por la tangente.

Tanto en mi artículo *La Raíz del Mal*, que motivó la primera réplica de usted, como en la respuesta que le di, hablo de la necesidad de restablecer la enseñanza religiosa cristiana en las escuelas y colegios, y usted sale ahora con el Arca de Noé y otras citas del Antiguo Testamento.

Ruégole preste un poco de atención para ver si nos ponemos de acuerdo, siquiera en lo que se relaciona con el reconocimiento del mal, ya que no con el remedio.

Hay un hecho real, evidente, indiscutible, respecto del cual todos, ABSOLUTAMENTE TODOS (excepción hecha de los seres pervertidos) estamos de acuerdo, a saber: la *desmoralización de la sociedad costarricense*.

A semejanza del jardinero que tiene en su huerto un árbol que en otros tiempos le daba grandes, sanas, dulcísimas manzanas y a observar con pena que de algún tiempo atrás vienen pudriéndose las frutas desde pequeñas y en su afán de curar el mal descubre en la raíz del árbol el gusano perjudicial, así los que investigamos desapasionadamente el origen de esta descomposición moral hemos dicho: "no es otro que la enseñanza pública sin Dios; no es otro que el laicismo en todos los órdenes sociales: pedimos que se restablezca el sentimiento religioso en las escuelas y colegios, en los tribunales de justicia, en todos los hogares: pedimos la enseñanza del Catecismo por ser éste la única base de moralidad pública y privada".

Sobre esta sencilla base ha girado la argumentación de mi réplica a usted; pero usted, en su afán de exhibir los conflictos imaginarios existentes entre la Fé Cristiana y la Ciencia trae a colación un pasaje de la Historia Sagrada, ó sea del Antiguo Testamento, para deducir que estando éste en pugna con los principios de la *Geología* no es posible enseñar esta última ciencia a la par de la Doctrina de Cristo. ¿Hay lógica en esto? Paréceme que no, porque el silogismo que se formara sobre tal modo de raciocinar, sería falso por ser inaceptables sus premisas y su consecuencia. Ejemplo:

La *geología* es una ciencia universal y todo lo que a ella se oponga es falso; El caso del Arca de Noé se opone a los principios de la *geología*;

Luego la Doctrina de Cristo es falsa, ¿Verdad que usted en el dominio sereno, imparcial, de su juicio ilustrado, sería incapaz de raciocinar de semejante manera?

Pues vea usted lo que es la pasión contra los dogmas de la Iglesia Católica: así ha raciocinado usted.

Pero entremos, sin embargo, a considerar la enseñanza del Antiguo Testamento como parte integrante de la enseñanza de la Religión Católica.

Entre paréntesis. Ya veo, mi estimable doctor, que usted figura con *Luz* de "La Prensa Libre" y con otros pocos, muy pocos por dicha, en el número de los que hablan del Antiguo y del Nuevo Testamento con aire despectivo, y que califican de "insensato" al que dice que lo escrito en los textos de la Biblia, es inspirado por Dios.

Yo figuro en el bando opuesto: yo soy de los que creen—con Donoso Cortés—que la Biblia es el Libro por excelencia, el Libro destinado a sobre-vivir a la Humanidad, y al Universo, por ser él la eterna palabra de Dios; yo soy de los que se inclinan reverentes ante el respeto profundo que ese Libro inmortal inspira, por ejemplo, a los protestantes cuando hacen sus juramentos más solemnes poniendo sus manos sobre él; yo soy de aquellos que se impresionan hondamente al contemplar las augustas ceremonias de la Iglesia Católica sobre la base de los Santos Evangelios y de la Tra-

dición Cristiana, y ven en tales solemnidades la afirmación de una Verdad que está muy por encima del limitado alcance de la razón humana.

Con la cubicación del Arca de Noé que insinúa usted en su *Réplica* y con la demostración matemática de la imposibilidad de que en ella cupieran 4,014,568 seres vivientes, no me convence usted, como no convencerá a ninguno de los que creemos que la Biblia, según he dicho antes, es la eterna palabra de Dios.

No obstante, y haciendo a un lado mi fé de católico, me atrevo a decir a usted que el pasaje referente al Arca de Noé, como muchos otros pasajes de la Biblia, requiere interpretaciones dogmáticas, que no están al alcance de los profanos.

En el Génesis aparece que Dios creó a Adán y Eva, haciéndolos a su imagen y semejanza. Debieron ser, pues, por su sangre, por su inteligencia, por su belleza física y moral, y POR SU TALLA, dos seres en quienes se reunieran todos los atributos de la perfección humana. Esta perfección, en lo referente a la parte física, excluye las estaturas extremas: digámoslo con más claridad: la belleza física de la humanidad no puede residir ni en los gigantes ni en los enanos. Así, pues, debemos suponer que nuestros primeros padres no fueron ni enanos ni gigantes. Y sin embargo de haber sido ellos los genitores de la humanidad, ha habido en ésta seres excesivamente grandes—los gigantes—y seres excesivamente pequeños—los enanos. Pues lo mismo que con la humanidad ha podido suceder con los animales irracionales: con el trascurso de los siglos y merced a las diversas condiciones geológicas y climáticas del mundo, han ido decreciendo en unas especies y creciendo en otras, las dimensiones de los seres; y aun más, lo que sucede en el reino vegetal puede suceder en el animal, es decir, la formación de nuevos seres. El hombre mismo, por medio de inertes de unas plantas en otras, ha obtenido diversas y desconocidas clases de frutas y de flores. Si esto ha hecho el hombre, qué no habrá hecho la Naturaleza en su lenta labor a través de los siglos?

Me preguntará usted a qué vienen estas divagaciones. Pues tienen por objeto demostrarle que nada de insensato tiene el suponer que en la época del Diluvio no existían tantas especies de animales como usted, con toda su ciencia, supone, y que, aun concediéndole que entraran en el arca todos los animales de la Tierra, tampoco es aventurado suponer que entre ellos no figurara el *Amosaurus*, el *Atlantosaurus*, que parece haber sido—como en las plantas—el resultado ulterior de monstruosos engendros de otras especies deformes.

O a la inversa, pudiera ser también en la época del diluvio hubieran desaparecido ya tales animales por corresponder á especies ya extinguidas en edades remotas.

Pero supongamos que en el momento del Diluvio existieran, en verdad, los..... 4,014,568 y medio de seres animados que la ciencia, con precisión matemática, consigna. Noé no era Dios para saber cuántos eran todos, ni tenía poder bastante para recogerlos todos en la zona invadida por las aguas. Llegaron al arca todos cuantos animales pudieron llegar: los otros no se salvaron en la nave; pero como los peces que viven en el agua, y como los anfibios que viven en el agua y en la tierra, quedaron con vida después del Diluvio para ser los genitores de sus respectivas especies, y puede que de otras deformadas. Esto suponiendo el Diluvio Universal para todos los seres vivientes sobre la Tierra, porque debe saberse que más de un intérprete no se cree obligado a admitir un diluvio que abarcara todo el Globo, sino una zona de él.

Encuentra Ud. imposible todo esto? Pasemos á otro punto.

Impropio de su claro talento y de su cultura (que me complazco en reconocer)

me parece el párrafo que leo en su *Réplica* contra la iglesia católica de Roma, contra el Papa y contra el alto Clero, párrafo en el cual, haciéndose eco de la voz apasionada de la Masonería y del protestantismo y demás sectas disidentes de la Religión verdadera, y lo que es más grave, imitando la gritería destemplada y subversiva del peor de los socialismos —el dinamitero—repite lo del choque de las copas en los banquetes del alto Clero romano, confundido con los gritos de hambre de los miserables sin trabajo etc., etc.

Los grandes banquetes y el chocar sonoro de las copas de champagne en el Vaticano: he ahí uno de los temas obligados de los eternos enemigos del Representante de Dios en la Tierra.

Pero Ud. debe saber, Doctor, cuál es la delicadeza y cuál la magnitud é importancia de los mil asuntos que tienen á su cargo los Cardenales y consejeros del Sumo Pontífice. Ud. debe saber que no hay gobierno en el mundo, por grande que sea el país que administre, que tenga á su cargo el deber de estudiar, meditar y resolver una diversidad tan grande de asuntos como los que, de todo carácter, así diplomáticos como políticos, así sociales como domésticos, afluyen diariamente de todas las nacionalidades de la Tierra, á la alta decisión del Sumo Pontífice de Roma.

¿Y cómo se explicaría Ud. que hombres sobre cuya inteligencia y responsabilidad pesan tan grandes atenciones, pudieran dedicarse, como otros Hellogábalos, á los placeres sin tasa de la mesa y de la bebida cuando estos placeres embotan el entendimiento y enervan la fuerza física del hombre?

No; esos señores no son viciosos como los pintan sus enemigos: son, al contrario, frugales; y en cuanto al Santo Padre, aunque es cierto que vive en un palacio, su mesa es en extremo sencilla, su cama por demás modesta, el mobiliario de su habitación particular, casi el de un pobre, como pueden atestiguarlo los miles de creyentes que van á postrarse delante de él y á besar en sus pies sagrados los del sucesor de San Pedro.

Me dirá Ud.: pero en el Vaticano hay grandes tesoros, abundan las estatuas y los cuadros de los más célebres pintores; hay profusión de objetos de gran valor. Es cierto, le respondo; pero esos tesoros los han ido acumulando en el trascurso de los siglos los millones de fieles que pueblan la Tierra, y muchos de los que no son fieles á la Iglesia Católica, con lo cual han demostrado la profunda estimación que les inspira el Jefe Supremo del Cristianismo. Ud. debe saber que cuando el Gran Pontífice León XIII celebró su jubileo, *todos los gobiernos de todas las naciones del Globo, y millones de particulares*, le hicieron regios presentes, que están y se conservan en el Vaticano como prueba del poder moral más grande que han tenido los hombres.

Eso, pues, de las comidas opíparas y del lujo del Vaticano, como argumento contra el Venerable Prisionero, es cosa ya fuera de moda, inexplicable en hombres verdaderamente cultos; perfectamente explicable en los labios y escritos de la secta masonica y de los comunistas dinamiteros al estilo de Ravachol.

Otro punto.

Dice Ud. en su réplica:

«En las escuelas públicas no debe enseñarse ninguna religión especial, sino la moral pura que tanto se encuentra en las doctrinas de Jesús etc., etc.»

Concede Ud. que debe enseñarse la moral de Jesús, y al propio tiempo aboga por la enseñanza laica. ¿Cómo se entiende esta contradicción? ¿Cree Ud. ingenuamente que la moral de Jesús puede separarse de su doctrina, es decir, de la religión cristiana?

Ya lo he dicho otras veces: una moral que no tenga otra base que la voluntad ó el capricho del hombre, carece de base sólida; es una moral acomodaticia, al gusto del consumidor, como decimos vulgarmente; carga liviana que, á la hora que nos plazca, podremos lanzar lejos de nuestros hombros para quedar expeditos, libres, y sin remordimientos, que es lo más grave de todo, porque, antes de concluir debo decirlo, el hombre sin religión, el hombre que no teme á Dios, acaba por perder la

conciencia, y sin conciencia no puede tener remordimientos.

¿Cuál es pues el origen de la desmoralización de Costa Rica? La falta de conciencia. Y por qué se ha acabado la conciencia? Porque las leyes impías han deserrado á Dios de la República.

De Ud. atento servidor,
ELOY TRUQUE.
Octubre, 13—1910.

"La Competencia" de Ramón Madrigal
ha abierto un gran barattilo de las
nas que acaban de llegar.

Extraño Fenómeno

En Tarazona se descargó una formidable tormenta, precedida de espantosos relámpagos y truenos.

Después cayó un gran pedrisco, que arrasó los campos.

Las piedras eran de considerable tamaño, pesando algunas más de doscientos gramos.

Pasado el pedrisco, se observó un extraño fenómeno, que produjo gran alarma en la población.

A unos cinco kilómetros de distancia se observó como una manga de fuego, que á gran velocidad, recorrió considerable distancia, manteniendo siempre el contacto entre la tierra y las nubes.

La manga de fuego arrancó olivos, nogales y otros árboles, que á aquella distancia semejaban enormes pájaros volando.

Los árboles arrancados fueron á caer luego en la falda del Moncayo, donde se incendiaron.

El vecindario de Tarazona, alarmado, creyendo que era llegado el fin del mundo, se refugió en la iglesia, pidiendo á grandes voces que fuera el cura parroco para que les diera la absolución.

Por fortuna, este extraño fenómeno no produjo más consecuencias.

No aceptó el reto

Amigo *Luz*, si usted negara la misma existencia de Dios, si usted negara que es Dios el autor de la naturaleza y de sus leyes, podría comprender que usted tomara como exclusiva regla y base de su razón esas mismas leyes, rehusando admitir todo lo que á estas leyes se opusiera. Pero usted afirma que no va en contra de la divinidad ni niega su existencia, que al contrario usted es el mejor defensor de su justicia y de su grandeza infinitas.

Extraño es por consiguiente, que admitiendo que Dios es el autor omnipotente de las leyes naturales del mundo, usted le negará el poder y el derecho de suspender ó de modificar, en cualquier momento, los efectos de estas leyes, ó aún su propia existencia. Si á un legislador se concede, ó se le reconoce el derecho de hacer leyes, por el mismo hecho se admite que también puede anularlas ó cambiarlas, ó suspender durante algún tiempo sus efectos.

Esto es lo que nos dice la razón; esto es lo que pone en práctica el derecho universal.

Calificar pues de disparates las modificaciones en circunstancias especiales, la infinita sabiduría de Dios estimó convenientes á la buena marcha de la humanidad, á la recompensa de los hombres fieles, al castigo de los rebeldes, consecuencias muchas veces necesarias de la verdadera justicia, es desvirtuar tristemente.

Facil es contar historias más ó menos hábilmente disfrazadas y en tono de guasa. No creo útil seguir á *Luz* en este terreno. El discutir puede tener solamente buenas consecuencias, cuando se hace con perfecta buena fé y con el deseo verdadero de encontrar la verdad, la mano puesta en el corazón.

Una cosa sí quiero que conste: Es que ni una sola palabra ha contestado *Luz* al reto formal que le hice, de exponer públicamente los fundamentos racionales de su creencia en la *reencarnación* de las almas.

Lo más claro es que el mismo no cree en estas tonterías; que las sostiene porque gustan á su fantasía, ó porque espera encontrar en ellas, una de tantas armas que los enemigos de la fé esgrimen con impotente despecho contra su inmovible roca.

LUMEN

Surtido permanente en objetos de escritorio, papelería y útiles para escuelas.

TALLER DE ENCUADERNACIÓN

Sociedad Librera de Costa Rica
frente al Palacio Nacional
CALLE DEL CORREO

Suscripciones a **La Hacienda** ₡ 3.00
oro anual.

El año principió en el mes de

Octubre.

Hasta los gatos quieren zapatos

Con motivo de la REPLICA del Dr. D. Mauro Fernández

Si, señor, así como suena; hasta yo quiero vela en este entierro, aunque no soy doctor ni bachiller, que en cuanto a curiosidad sí soy bachiller y medio; y sin más preámbulos allá voy:

Yo siempre creí que el grado de doctor serviría para algo más que para decir simpatías; y no valía la pena de doctorarse para salir ahora con esos desplantes.

Dígame, señor: ¿ha tenido que discurrir mucho para soltar la blasfemia de que es de los más funestos el decreto del Concilio de Trento?; pues menos trabajo le habría costado el hilvanar aquella parodia de clase con el programa cogido al azar ¿qué casualidad? de geología. ¿A que si la polémica continúa, nos va a salir, también cogido al azar, por supuesto, en la clase de Geografía astronómica con aquello de dente sol, yo lo mando, etc. etc.?

Yo no le digo lo de Galileo porque ya nos lo espetan en esta. Pero no faltarán otras clases para ir por turno repitiendo las piezas del cilindro, del único cilindro que hacen tocar los correligionarios en ideas del doctor, sean doctores, licenciados o unos pobres diablos porque todos, absolutamente todos, tienen la misma maniqueta o embocadura. Copiar a cualquier Ibarreta, Vereá, ó quien sea, que haya recopilado las objeciones cursis, de relumbrón, sí; para fascinar al vulgo y que han sido discutidas y trituradas centenares de veces... pero como si nó: cruce pata y vuelta á empezar.

Esta es la historia: pero es la historia de los pobres muchachos que no alcanzan más y tienen que hablar por boca de ganso. Pero siendo usted todo un *dantor* ¿qué le sirve el título?

Porque he oído decir, porque yo no lo sé, ¿qué voy a saber!, gracias que sé persignarme; pero he oído decir que los verdaderos hombres de ciencia ponen argumentos y dificultades de a verdad; que eso que se le ha ocurrido sobre la capacidad del arca para contener los animales que dicen, los sabios de a verdad han hecho los cálculos y aun les ha sobrado espacio, y usted debe saber que antes que usted otros más interesados aún que usted han apurado las cosas hasta el punto que usted jamás podrá llegar; oiga! bien, jamás podrá llegar, y no obstante han convenido en que no había dificultad.

Si yo que soy un pobre diablo no la encuentro en lo que usted dice, ¿cómo la habían de tener ellos?

Usted pone dificultad por el animalucho que media treinta y cinco metros de largo; pues si el arca de Noé tenía ciento sesenta y dos de largo, aunque no entiendo de matemáticas, contando con los dedos, resulta que me sobran la friolera de ciento veinte y siete metros y poniendo lo que su pareja necesitaba, siempre me sobran la friolera de noventa y dos. Y eso en caso de que fueran de igual magnitud.

Vamos a ver, señor, contésteme ahora á esta pregunta: siendo tan grandes esos animalotes, ¿cuántos otros más pequeños que ellos se podrían alojar entre las patas y demás rincones vacíos de esas masas vivientes? y en sus robustos lomos no podrían sostener algunos centenares de mamiñeros sin perjudicar el largo del espacio del arca? Porque no vaya usted á creer que allí se armaran pleitos como entre nosotros. Aquellos animales aunque tantos y tan diversos se portaban allí con mucho juicio.

No sé si podrá seguir, de una sola vez, cogiendo los otros puntos de su réplica, pero de no poder hacerlo tendría gran sentimiento: y si hallo que me quieran lo haré en otras para ver la cara que pone cuando dice aquello de «el choque de las copas en los banquetes del alto clero romano». ¡Ah bronze! lo que se tenía guardado! ¿eh? Ahora me explico por qué usted sabe tanto de biblia, de geología, de astronomía perseguida... sí, hombre, por aquello de Galileo y la Inquisición; pero sigamos: digo que ahora me explico que usted sepa tantas cosas: pero ¿cómo nó, habiendo servido los platos en los banquetes del alto clero, sin que se los dejaran probar, y no brindarle ni una miserable copita... ¡Ah pícaros clérigos, ya me las pagareis! Pero qué simpático se me hace al ir interesarse por los hambrientos sin trabajo! Si parece usted un San Vicente de Paúl!

Dispense los disparates que haya dicho porque yo no soy doctor sino un pobre

CONCHO

Piedras Negras, octubre 13 de 1910.

(Hay firmas responsables)

La relajación en todo

A Dios gracias, por mis condiciones de hombre pacífico, jamás he tenido que ver con los Juzgados, ni con el uso del papel sellado, que tanto me disgusta.

Pero ahora, por mi carácter de periodista (periodista yo!) fui citado al Juzgado segundo del Crimen para declarar en un juicio de acusación contra un remitido publicado en El Sol: cuando llegué, mi compañero el Gral. Villegas, estaba dando su declaración. El empleado acabó de escribir la del Gral., éste firmó y salió del Juzgado. Tocóme a mí el turno. Como el Gral. había leído en voz alta su declaración, dije que yo no tenía que agregar nada y que la mía era exactamente igual.

El empleado escribió la fórmula de estilo y me pasó el expediente para que firmara. Al leer noté que decía «bajo juramento». Y bien, dije yo—¿y quien me pide el juramento? (El juez no estaba presente).

—Eso es pura fórmula, me contestó el empleado.

—Entonces no tengo que hacer más que firmar?

—Nada más.

Firmé.

—Y bien le dije, y este juramento de nuevo cuño, ¿a qué puede obligarme?

—Ah! perón, es una persona conocida. Y quien le dice a usted que yo soy en verdad un hombre honrado, incapaz de un perjurio?—Con este sistema de juramentos, que pillo no dice aquí toda clase de mentiras. Ah, Señores, estas fórmulas de ustedes no tienen base ninguna de seriedad. ¿Cuál es, les pregunté, la fórmula *legal* del juramento?—«Jura usted por Dios» «me contestaron.

—Y por qué no cumplen esa ley? Aquí, señores, todo está relajado: desterraron á Dios de las escuelas y ahora lo han desterrado de los Tribunales.

A cuántas consideraciones inducen todas estas barbaridades! Habrá algo más cómodo y más delicioso para los pillos que declarar en nuestros juzgados en la forma por estos adoptada? ¿Dónde puede estar el temor moral de incurrir en un perjurio?

Pero dígame un juez á un cristiano verdadero: *Jura usted por Dios nuestro Señor y por esta señal de Cruz decir verdad en todo lo que le fuese preguntado*, y el cristiano dirá la verdad, toda la verdad, y nada más que la verdad, aunque sepa que el decirle ha de causarle la muerte.

Oh tiempos aquellos en que imperaban, Jesucristo Hijo de Dios, en las Sociedades!

Y qué tiempos estos de tan profunda y de tan dolorosa relajación!

T.

POR CABLE

Nueva York, 10.—En Hong Kong Macao ha sido aceptada la república de Portugal.

Londres, 10.—El correspondiente del Daily Mail en Lisboa, telegrafía el martes que después de las elecciones será nombrado Ministro de la Guerra el doctor Brito Camacho.

Buenos Aires, 11.—La transmisión de la Presidencia que tendrá lugar mañana será uno de los acontecimientos más solemnes y brillantes que de este género hayan tenido lugar aquí. Pues será solemnizada con la presencia de numerosas delegaciones extranjeras. La misión chilena llegó anoche y hay 3 cruceros Bonapartes. Los enviados especiales del Brasil y Uruguay llegarán mañana por la mañana. Un decreto publicado hoy establece algunos cambios en el servicio consular, por ejemplo: Arturo Belgrano, Cónsul General en Nueva York ha sido trasladado á Amsterdam. Los estudiantes brasileños una demostración en favor de la República de Portugal y una delegación de ellas pidió al Presidente el reconocimiento de aquella. El Presidente les contestó que por cable había dado sus instrucciones á la Legación en Lisboa. Las fuerzas federales á las órdenes del coronel Frelles cañoneó á Manaus con el fin de compeler al Gobernador de Amazonas á resignar el poder. Los cónsules protestaron á Frelles quien les contestó que obedecía órdenes de su Gobierno y siendo esto inexacto Frelles fue llamado á Rio Janeiro.

Lisboa, 11.—Se ha descubierto que de los conventos é iglesias al cuartel de artillería

LA VALENCIANA

DE CALISTO MADRIGAL

acaba de recibir un variado surtido de encajes, pasamanerías; cintas, trencillas de seda, corsets y toda clase de artículos de adornos

***** PRECIOS BAJOS *****

habían minas subterráneas. Han sido detenidos é incommunicados 51 jesuitas incluso españoles. Se les trata con consideración. Los Ministros extranjeros han comunicado á Machado que sus gobiernos reconocían pronto la república. Se ha publicado una disposición que establece que el que oculte frailes en su casa será castigado, pues el Gobierno está dispuesto á cumplir con su deber en esta cuestión religiosa. Por decreto de ayer fueron expatriados 300 frailes y numerosas propiedades han sido sujetadas á excomunión. Evadiendo importantísimos ingresos á la hacienda pública. Se han sellado las residencias de los frailes y monjas declarándolas bienes del estado. También se ha prohibido la entrada al palacio del Rey, mientras éste no mande á recoger sus efectos particulares.

Madrid, 11.—A Badajoz es incansante la llegada de religiosas y monjas. Muchas de estas están en casas particulares. El obispo ha sido trasladado al convento de las carmelitas. Ha habido manifestaciones hostiles, habiéndose encargado un piquete de caballería de disolver los grandes grupos, custodiándose los conventos. Con bandera republicana llegó en automóvil que trajo al padre Matas director del diario católico del Portugal. El Gobierno aconsejóle emigrar. Espera regresar en noviembre justificar la revolución manifestando que la caída de la dinastía obedeció á la desastrosa política administrativa cree garantizado el establecimiento de la República.

Lisboa, 11.—Las turbas atacaron el convento Lazaristas. Las tropas dispararon. El padre Pragua religioso estando rodeado de los que dispararon y mientras discutía cayó muerto de un balazo en la cabeza Gómez hermano del ex-Ministro. El padre Pragua precipitó entonces recibiendo dos balazos en el pecho. Las declaraciones hechas por Machado convencerán á las potencias de que la República descansa sobre sólidas bases y que nos presentamos ante el mundo como una gran fuerza moral que reorganizaremos el ejército, especialmente la marina, fundadora de la República.

Gibraltar, 11.—La salud del Rey Manuel ha mejorado habiendo estado todos hoy en los jardines de la casa del Gobernador. Se cree que María Tía irá á Italia abordo del crucero «Regina Elena» y que el Rey Jorge ha ordenado que salga el yate «Victoria Albert» para llevar al Rey Manuel y Amelia.

Hong Kong, 11.—El Gobernador Civil de Macao con apoyo de la fuerza militar proclamó la República hoy á medio día. Fue izada una bandera roja y verde, la cual fue saludada por los fuertes y el cañonero «Nolasco». Silva, Presidente del Senado, gritaba deseándole á la República larga vida y autonomía colonial; no ha habido gran entusiasmo.

Habana, 11.—El duque de Londres, la duquesa y su hija salieron para el Africa del Sur á inaugurar el Parlamento Sur africano el 4 de noviembre. Después visitarán las demás colonias Sur africanas. Werus director general de los jesuitas ha tenido grandes conferencias con el Papa y Merry del Vaal sobre la situación del Portugal y acerca de medio de salvar sus propiedades y las de las demás congregaciones religiosas. En Munich tendrá lugar una reunión Republicana el 18 del corriente. Caruzo se ha restablecido. En Gibraltar arrojóse á un sospechoso portugués recién llegado de Lisboa y se aumentan las precauciones para garantizar al Rey Manuel. Canalejas dijo en España que no arribaba ningún temor de que los sucesos portugueses provoquen la república en España.

Londres, 11.—El proceso de Grippen continuará el lunes, según se cree y será representado por 3 abogados. El caso fue presentado hoy ante el gran jurado por el juez, quien dijo que consideraba dudoso que Le-neve tuviera conocimiento de la época en que fué cometido el asesinato, pero si recomendaba á la consideración del jurado la evidencia del cargo que contra ella recaía en calidad de accesorio, y por último dijo que esperaban que se tuvieran hacia ella toda clase de consideraciones. Hoy entróse á Seneva asesinado.

Washington, 11.—El international Bureau of American Republics asumió el título de «Unión Panamericana» Acordado en las conferencias de Buenos Aires.

Londres, 11.—El primer caso de cólera que se presenta en Inglaterra es el de un pobre hombre que murió el viernes en un hospital, cuyos directores aseguran que fue un caso violento. Se trata de averiguar la causa que lo produjo á fin de evitar su propagación.

DR. MARCOS ZUÑIGA

Consultorio—Botica Americana, frente al Carmen. Habitación—50 vana al Norte de la Imprenta Nacional, frente á la de Don Venancio García. Horas de consulta general—12 m. á 4 p. m. NOTA—Solicitadas para operaciones obstétricas, según atender á todas horas del día y de la noche.

Crónica Teatral

La última Escena

José Rabío Garnier, joven á quien estimo de veras por el anhelo perseverante de su inteligencia, hizo me concurren lleno de entusiasmo á la función del jueves último en que se hacía el estreno de su comedia «La última Escena». Levé, pues, al teatro la mejor buena voluntad, y mucha esperanza de sentir junto con el buen amigo, el triunfo de su esfuerzo, traducido en unánimes y victoriosos aplausos. No conseguí mi anhelo. Por un lado la envidia, por otro el poco público, y por todo la falta de criterios capaces, constituían valla infranqueable al desborde del entusiasmo. Y si se agraga aún que la picesita tuvo solo un ensayo de muy poca observación, que apenas si logra ser atiso, antes que obra definitiva, ya hay para creer que el resultado de la noche del jueves, no puede haber halagado al nobel autor para quien deseo mejor acierto en sus futuros trabajos. Los actores ensayaron muy poco.

El niño ajeno

Concepuada como la mejor obra de Benavente. María, Emilia, José, Luis, Manuel; entre esos cuatro se desarrolla el argumento, en el cual hay un fondo de dolorosa verdad tan exacto, que conmueve, y casi asoman lágrimas de arrepentimiento en muchos ojos. José Luis es un ser muy desgraciado, un organismo conformado de tal modo, física y moralmente, que para él la vida solo puede ser un constante suplicio. La envoltura de su alma se halla de tal modo gastada y decrepita, que aquel hombre es como una inmensa solitaria á cuya boca asoman á cada instante gases corrompidos, maldiciones procazes, espumazgos de bilis que convulsionan y alimentan su miserable vida. Y en un organismo así, qué pensamientos pueden germinar! Ideas demolicas, pensamientos torvos, recriminaciones horribles. El mundo entero es su enemigo, el fantasma aterrador que lo acompaña en el calvario doloroso de su existencia.

Tal hombre, es natural, encierra en sí principios de maldad tan grandes, que no encuentra reparo alguno que le impida colar sobre la cristalina conciencia de su madre, la criminal sospecha, tan criminal como injustificable, del adulterio. Y es claro, cuando el hombre se coloca en la espantosa gradiente del delito, no hay quien lo detenga; y salta de un crimen á otro cada vez más bajo. Quien es capaz de manchar la memoria de su madre, cómo no va á manchar con la infernal sospecha el honor de su esposa? Cómo no va á odiar con judaico instinto á su propio hermano? Este es la antítesis; este es la vida triunfante, el mensajero de la alegría y el entusiasmo que llega por breve tiempo á aquella casa maldita, para aportar á ella el hábito de la primera eclipsada para siempre en el cielo plomizo de aquellos esposos desgraciados.

En el desempeño de la obra solo me merecen nota especial Jambirina y la señora Adams. Porque lo que es el Sr. Bravo, se sabía su papel. Está usted con mucho catarro, amigo.

0.

CRONICA

Obra en ensayo

Se nos dice que en breve pondrá en escena la Compañía Adams una pieza del Abogado y Literato Ernesto Martín. Veremos el resultado. Por nuestra parte el descomulgado éxito cumplido. Ojalá que de resultar cierta la noticia, el Sr. Martín se empena mucho en que su comedia sea muy bien ensayada.

Fiesta escolar

La que ofreció en su escuela la señorita Ester de Mezerville, fue uno de los actos más simpáticos que en celebración del 12 verificóse en esta ciudad. Congregado en el salón de actos numerosísimo público, recitaciones de niños, cantos, discursos, población del aire, llevando al ánimo de los concurrentes la alegría de la niñez, el hermoso sentimiento de la Patria. El discurso pronunciado por el Sr. Presidente, levantó verdaderas salvas de aplausos, exclamaciones de júbilo.

Planchas

Objeto de infinitos comentarios es la conducta observada por los socios del Club Internacional á cuya iniciativa se debió que no fuesen invitados al baile los cadecanes del Sr. Presidente, ni muchos otras personas; inclusive un actor de los que actualmente trabajan en el Nacional. á quien según parecíamos presentado hace poco en calidad de socio transeunte.

El baile en Alajuela

Al decir de muchas personas que asistieron á él, resultó una festección muy simpática, muy correcta, sin fraudes, pompas, pero muy llena de alegría. á la cual asistió la sociedad toda, el ramillete perfumado de señoritas cuyo mejor adorno es la virtud, y la cohorte entusiasta y viril de jóvenes. Duró la fiesta hasta las tres de la mañana del trece.

Imprenta Lines, San José

Pida usted las famosas cervezas de la Fábrica
LA VICTORIA
 la más pura **PILSENER** y **EXTRA** la más sana

Espacio Disponible

Ebanistería y Carpintería Moderna
 de **JOSE URGELLÉS**

Altaires-Púlpitos-Confesionarios-Sillería-Cortinajes
 Láminas de todas clases **Gran Fábrica de Marcos** MUEBLES de encargo

Muebles de todo estilo
 Avenida 1a. Este—al lado de la Ferreteria de Rodriguez
 San José de Costa Rica

The Scottish Union and National Insurance Co.
 35 St. Andrew Square Street, EDIMBURG
 3 King William Street, LONDON, E. C.
 FONDOS L. 6.000.000,00 (Seis millones de libras esterlinas)

Compañía de Seguros Contra Incendios
SASSO & PIRIE
 Agentes Apoderados en Costa Rica

UNA VERDADERA GANGA
 En buenas condiciones para el comprador, vende la Iglesia de la Dolorosa un **Credito hipotecario** contra el Sr. Jorge Feo Pacheco, por este crédito responde un lote de terreno contiguo a la Segunda Sección de Policía que mide quinientas varas cuadradas. Se reciben ofertas durante quince días en la Casa Cural de la Dolorosa y en la oficina del Lic. D. Carlos Saenz.

Nicolas F. Meza
 Cirujano  Dentista
 Quien Dios mediante, ofrece dejar satisfechos a sus clientes. Se encuentra en San José, en su oficina y casa de habitación, 175 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

CONCAVAS
 Vendo barata mi finca de Concavas, situada a tres millas de la ciudad de Cartago, cerca de las poblaciones del Aguacaliente, San Rafael y el Paraíso, a orillas del río Aguacaliente y confinando con el camino de Oroqui y Navarro. Consta de doscientas sesenta y tres manzanas de terreno, en un solo cuerpo, de las cuales hay ciento veinte sembradas de café y pastos de corte, unas cien de potreros de pastos criollos, y el resto de rastrojos, huertas y montes. Tiene unas minas de cobre y tres saltos de agua utilizables para dinamos. Clima: el de la ciudad de Cartago. Beneficio de café: deficiente. Ganado de cría y caballar: unas cien cabezas. Mi hijo Federico, residente en la finca, la mostrará a quien desee verla, y dará precio y condiciones. **Ezequiel Gutiérrez.**

El modo de vestir bien
 La Sastrería «LONDRES Y PARIS» ha abierto una suscripción de trajes pagaderos un colón semanal durante 50 semanas; pero si el suscriptor fuere agraciado en el sorteo semanal, recibe su elegante traje inmediatamente sin mayor desembolso. No pierda la ocasión, suscribese hoy mismo.
 Calle Central n.º. 125, frente al Banco Anglo

Panadería "LA SOLEDAD"
 Aseo escrupuloso en la elaboración. Los precios más bajos de todo el país. Solamente se consume la harina *El Gallito*.
 Teléfono 236. **PRUDENCIO ODIO.**

LOTE LOTE
 A tres cuadras del Parque Central se vende uno grande, completamente seco, con agua y esquinero. En la oficina de este diario, se informará.

Se Alquilan
 dos casas en buen punto grandes, cómodas y muy baratas. Refaccionadas recientemente contra temblores. Informarán en esta oficina

Dr. Marichal CIRUJANO-DENTISTA
 De las Universidades de la Habana y Colombia, Incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica. Hace todas las operaciones de la boca en su Gabinete Dental Eléctrico, de última novedad. Oficina: Frente a la Casa de Salud del Dr. Toledo López, esquina Surco del Parque Central

Lema universal
 Fume Ud. "PARTAGAS" y nada más.

Lo mejor de lo mejor  **COGNAC CRUZ ROJA**
FABRICADO DE PURA UVA
Especialmente para enfermos
 Pida usted el legítimo de la casa **EVARIST DUPONT & Co.** único recomendado por los médicos, según certificado que conserva la Agencia General y Depósito.
BOTICA DEL COMERCIO

FERRETERIA DE GUILLERMO R. LAHMANN
 SUCESOR DE FED. LAHMANN
 Acaba de recibir el famoso líquido para preservar madera
CREOSOTINA
 (STOPROT) color VERDE y CAFÉ

LA POUPÉE DE BEJOS YAMUNI

Surtido permanente de géneros, cintas, encajes, artículos de fantasía y de lujo etc.
 A los precios más bajos de la plaza
Lema: honradez y buen trato a nuestros clientes

LÍNEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT Co.
 La United Fruit Company ofrece a sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puertos que abajo se expresan:
 Vapores Cartago, Parismina y Heredia, de 2.000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje así: entre Limón y Bocas del Toro, Panamá, todos los martes a las 9 p. m.; entre Limón y New Orleans con escala en Puerto Barrios, Guatemala y Belice Honduras, cada viernes en la noche.
 Vapores Limón, San José y Esparta, de 2.800 toneladas cada uno. Servicio semanal entre Limón y Boston. Salen de Limón los domingos en la madrugada.
 NOTA—Los pasajeros deben presentarse ante el Consul americano en San José o Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans o Mobile a fin de obtener una constancia de haber pagado su boleto en dichos tres días.
 Además, todo pasajero debe presentarse en la oficina del representante del servicio de empueranos de los Estados Unidos en Puerto Limón antes de embarcarse. Para más informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Co. en San José o Limón, y a los Sub-Agentes SASSO Y PIRIE en San José.

Ya llegó el famoso COGNAC MARTELL á LA MARINA

José M.ª Viquez Zamora
 Corredor Jurado y Agente de Negocios Judiciales
 Despacha por ahora en Heredia en su casa de habitación.

Linea Hamburguesa Americana SERVICIO ATLAS
VAPORES CORREOS ITINERARIO PARA AGOSTO Y SEPTIEMBRE 1910

Siberia	9 agosto 1910
Prinz August Wilhelm	15 "
Sarnia	22 "
Prinz Joachin	29 "
Siberia	5 setiembre
Prinz August Wilhelm	12 "
Sarnia	19 "
Prinz Joachin	26 "
Siberia	3 octubre

Esta es la vía más rápida para la exportación de café. El café consignado a nuestra LINEA ATLAS será entregado en Londres en el término de 21 a 25 días. Hay vapores cada dos semanas para Colón y Kingston. Todos los vapores tienen CAMARERAS y MEDICOS. Mas detalles en las oficinas de **JOHN M. KEITH** en San José y Limón

AVISO
 En la Calle 7.ª Norte, entre el Parque Morazan y Calle del Comercio se vende ó alquila una casa cómoda para una regular familia. Es céntrica, higiénica, y sobretodo asegurada contra temblores, porque ha sido refaccionada completamente al estilo moderno. En esta oficina informarán. San José, Setiembre 20 de 1910.

Gran Fábrica de Jabones de Teodoro Roiz
 Puntarenas
 Depósito constante de los famosos jabones elaborados en esta casa. Abarrotes y licores al por mayor. Los precios más bajos en plaza.